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动态汇文 体

我在现场

“王楚钦近期状态起伏是正常

现象，运动员都会遇到阶段性的问

题，相信他会解决好。”出征WTT福

冈总决赛前，中国乒乓球队教练王

皓如此点评。

世界第一王楚钦能否解决好问

题，还需要用场上表现去检验。昨

天，战胜瑞典人莫雷加德后，外界都

认为王楚钦完成了“复仇之战”，但

他却并非如此看待。“现在输谁都正

常！”王楚钦说，将每一场球都当作

是自己的最后一场球。

连闯两关、报巴黎奥运会一箭

之仇，顺利闯入总决赛四强的王楚

钦正在迎来好状态，更重要的是，他

终于找到了保持好心态的秘诀。

巴黎奥运周期，王楚钦一路都

很顺，尤其是亚运会“四金王”的头

衔，让他一度被认为是巴黎奥运会

男单冠军最有力的争夺者之一。从

高处重重摔落，早早失利的落差感，

并不是说放就放的。止步32强这

个结果，所有人都很难接受，包括王

楚钦自己，他需要时间和空间。

连输外战，不只输给主要对手，

还负于名不见经传的小将，林诗栋、

林德、吴晙诚、卡尔伯格……巴黎奥

运会至今他还没有晋级过男单决

赛。一开始有喜欢他的球迷以比赛

太激烈、身体太疲劳等原因，帮他解

释。然而，在竞技体育这个高强度

的赛场，伤病和疲劳是每个运动员

都必须面对的，它或许能暂时削弱

战斗力，但绝不是决定命运的关键。

技艺显然不是那么容易退化

的，在过去一系列的比赛中，大家可

以清楚看到，王楚钦打得保守了、急

躁了，失误更多了。最为关键的是，

从他的神情中可以感受到，霸气和

自信不见了。

心态上的问题，只有王楚钦自

己才能帮得了自己。正如王皓所

言，“相信他能解决好。”

愈战愈勇，是王楚钦给自己定

的目标。“最近自己没怎么赢球，到

了真要赢球的刹那，自己还是会出

现波动、起伏。这次的困难准备也

把这点考虑进去了。总决赛，我不

给自己设定目标。”王楚钦坦言。

包袱放下了，格局就打开了。

昨天的比赛，王楚钦抢先发动、先赢

一局，次局面对莫雷加德的反扑，他

感觉受到了一些影响：“出现了一些

杂念，导致很快被带到他的节奏中

去。”于是，瑞典人以11比9扳平了

比分。不过，王楚钦很快调整，以

11比6、11比9连拿两局，最终3比1

击败对手。赛后，王楚钦终于露出

了久违的微笑，“我渐渐找到了一些

比赛的感觉，融入进去，可能昨天还

稍微有些模糊，但今天到了后面就

清晰了很多。”

完成了“复仇之战”，他却话锋

一转，“我把每场球都当作是最后一

场球，不留余地去准备、调动、发挥，

场上无论落后多少次都全力以赴，

无论领先多少次也不会松懈。”

闯进四强，局势似乎明朗起

来。王楚钦却说，“接下来是七局四

胜制，更多是综合实力的比拼。自

己依旧是以一个挑战者的身份去面

对比赛。”

谁说世界第一不能输？胜败本

就是兵家常事。输得起，放得下，才

能迎来成功的那一天。调整好心

态，享受比赛，王楚钦期待在年终迎

来绽放。

本报记者 陶邢莹

在第一届全国青少年三大球运

动会男足小组赛最后一轮的一场焦

点战中，老帅徐根宝督战的上海队

90分钟内与山东队打成1比1的平

局，两队随即进行了点球决胜，上海

队以4比3险胜，并由此拿下小组第

一。实际上，此前进行的几场男女

足比赛中，同样也存在常规时间两

队打平的情况，最后都是通过点球

决定胜负。不少人对这个特殊赛制

并不了解：青少年三大球足球项目

为何没有平局？

确实，包括全运会、青运会等大

型比赛在内，传统的赛制一般都是

小组赛不设加时和点球，胜一场拿

3分、平一场各得1分。不过，记者

了解到，国家体育总局办公厅在今

年7月1日印发的《第一届全国青少

年三大球运动会男子足球项目竞赛

规程》中就明确规定：“小组赛每场

比赛均决出胜负，常规时间内打平，

则采取直接互罚点球的方式决定胜

负，胜一场得2分，负一场0分，积分

多的队名次列前。”因此，积分制由

传统的“胜3平1负0”变成“胜2负

0”。在A组中，三战全胜排名第一

的上海队，因为包含了一场点球取

胜，最后积分是8分，而浙江队只有

6分。

为什么青少年三大球运动会足

球项目没有设置平局？相关工作人

员解释说，这样的安排主要是防止

赛事关键时刻出现“消极比赛”等情

况，确保足球比赛的环境更为公平、

公正。尤其在小组赛中，如果两队

“默契”地踢成平局各取1分，很可

能影响到另外两支球队的排名。而

一旦必须要分出胜负，即便是强队

也不敢轻易“送分”。

此外，点球大战也是对运动员

射术球技、体能储备、心理抗压能力

的考验，能提供更多锻炼心理素质

的机会。像上海队与山东队的点球

大战，双方一直打到第五轮，最后出

场的上海队球员李习楠才一锤定

音，帮助球队险胜。可想而知，对李

习楠这样的年轻队员而言，在大赛

中能够经历如此重要的考验，对他

的成长肯定更有帮助。

从目前的反馈来看，取消平局、

“胜2负0”的赛制，得到了各支参赛

球队的认可，也让比赛变得更加紧

凑、激烈、开放。对一些习惯“保平

局”的球队而言，过于保守的打法恐

怕就不“保险”了。

特派记者 关尹
（本报长沙今日电）
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武磊能否在足协杯决赛登场的悬

念，昨天下午揭晓。参加足协杯决赛的

赛前发布会时，海港队主教练穆斯卡特

坦言：本年度中超最佳射手因膝盖伤

势，将无缘本场与山东泰山的较量。

近几天，围绕武磊伤势恢复情况的

讨论一直受人关注。在缺席了两场十

八强赛后，武磊随海港队出征温州，引

发外界广泛猜测，更引起广泛争论。其

实在足协杯决赛前，穆斯卡特对爱将的

恢复情况已经有所了解，也知晓他大概

率无法登场的现实情况，不过俱乐部医

疗组一直没有放弃努力，在为武磊寻找

最有效的治疗方法，穆斯卡特在发布会

上特意感谢了各方人员的努力，也表示

内心已有应对武磊缺阵的方法，希望全

队能在决赛中拿出更好的状态。

昨天傍晚的适应场地训练中，武磊

虽然出现在温州奥体中心，但大部分时

间都坐在替补席上，这位高产的射手似

乎也有意躲避着媒体的镜头，15分钟的

开放训练过程中，武磊不时用手摸着受

伤的右膝盖，看得出，目前海港队的头

号射手依然受到伤病困扰。看着场内

的热闹情景，武磊的表情有些不甘也有

些落寞，看得出，缺席至关重要的冠军

争夺战，还是让武磊的心理遭受了一定

程度的打击。

海港队的好消息是，除了武磊，其

他球员的状态不错，训练中的氛围相对

轻松，主帅穆斯卡特还特意换上足球

鞋，与蒋光太领衔的后防线真刀真枪地

较量了几下，颇有些准备披挂上阵的意

味。或许新科中超冠军教头也希望用

这样的方式给队伍传递积极的信号：即

便头号射手因伤缺阵，海港队依然有能

力去登顶足协杯这座此前给自己留下

不少伤心回忆的“高山”。

本场足协杯决赛的另一位主角山

东泰山队，在海港队之后适应场地，作

为曾经带领申花队问鼎过该赛事冠军

的教练，如今挂帅山东的崔康熙透露，

阵中的几位国脚身体状态较为疲劳，目

前正处于恢复阶段。韩国名帅还表示：

“明天的决赛是单场定胜负，因此联赛

中的两回合较量皆败的结果，并不需要太过在意，明天球队的目标

依然是打出自己的特点。”

随后在适应场地的训练中，近期饱受争议的王大雷表现得十

分轻松，训练开始前还与在场边等待的相熟的记者开着玩笑，面对

守门员教练射出的皮球，也展现出敏捷的身手，只

不过偶尔双手叉腰喘着粗气的表现，还是显露出

身体上的些许疲劳。不出意外，明天这位国足主

力门将，将领衔山东泰山队的后防线，与由奥斯

卡、古斯塔沃等组成的海港队攻击线，展开一场

“刺刀见红”的激烈较量。 特派记者 陆玮鑫
（本报温州今日电）

世界第一再出发
王楚钦闯入WTT福冈总决赛四强
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